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В деле профилактики упо-
требления дурманящих ве-
ществ (в данном случае - ал-
коголя) важна также роль 
продавцов алкоголя. Завер-
шившиеся в сентябре кон-
трольные закупки показали, 
что в Ида-Вирумаа в 68% слу-
чаев продавцы не спрашивают 
у молодежи документ вооб-
ще или же при его отсутствии 
все-таки готовы продать мо-
лодежи спиртное.

Исследование результатов кон-
трольных закупок, проведенное в 
2022 году Институтом развития здо-
ровья, тоже показало, что каждый 
второй молодой человек (63%) мо-
жет приобрести в Эстонии алко-
голь, не предъявляя подтверждаю-
щий его возраст документ.

Были выявлены и другие совпа-
дения с данными общереспубли-
канского исследования. Выясни-
лось, что при покупке пива и сидра 
документ спрашивали значительно 
реже и эти напитки продавцы бы-
ли готовы продать значительно ча-
ще, чем водку, ром или какой-то 
другой крепкий алкогольный напи-
ток. В Ида-Вирумаа у молодежи то-
же чаще спрашивали документ при 
продаже крепкого алкоголя (43%), 
нежели при продаже слабоалко-
гольных напитков (27%). В отличие 
от данных исследования Института 
развития здоровья, в Ида-Вирумаа 
документ чаще всего спрашивали, 
по оценкам, продавцы в возрасте 50 
лет или старше (41%), а реже всего, 
подвергая тем самым прямой и кос-
венной угрозе жизнь и здоровье мо-
лодежи, продавцы в возрасте до 30 
лет (27%).

Всего в Ида-Вирумаа было сде-
лано 100 контрольных закупок: 
72 - в магазинах, 20 - в заведени-
ях общепита, 8 - на заправках. Ак-
тивность проверки удостоверяюще-
го личность документа значительно 
различалась между самоуправле-
ниями. Чаще всего документы спра-
шивали у молодежи в Йыхвиской 
волости (55%) и в городе Силламяэ 
(47%). В Алутагузеской волости до-
кумент потребовали всего в 10% 
случаев и ни разу не спросили у мо-

Алкоголь слишком доступен 
для молодежи

ИЗДАНИЕ ИДА-ВИРУСКОГО УЕЗДНОГО СОВЕТА ПО НАРОДНОМУ ЗДОРОВЬЮ И БЕЗОПАСНОСТИ

Будьте здоровы!

лодежи в торговых точках Тойла-
ской волости. 

В августе и сентябре 2023 года за-
данием 18-20-летней молодежи бы-
ло зафиксировать, проверяют ли 
продавцы их возраст и спрашивают 
ли удостоверяющий личность доку-
мент или же продают алкоголь, не 
требуя документ. Контрольные за-
купки проводились под руковод-
ством Ида-Вирумааского союза са-
моуправлений.

Целью контрольных закупок явля-
ется не привлечь кого-либо к ответ-
ственности, а обратить внимание 
торговцев и продавцов на закон, 
а также добиться того, чтобы при 
продаже алкоголя продавцы всег-
да убеждались в возрасте клиента, 
ограничивая таким образом доступ-
ность алкоголя для несовершенно-
летних.

После контрольных закупок по-
лиция отправляет каждому магази-
ну персонально письменное изве-
щение о том, проверял их продавец 
документ или нет. Мы работаем 
вместе во имя того, чтобы торговцы 
учитывали наши замечания, ведь 
алкоголь в руках несовершеннолет-
него - это всегда результат решения 
совершеннолетнего.

Идаская префектура тоже каж-
дый год проводит контрольные за-
купки, когда к совершению покупки 
привлекают несовершеннолетних. В 
2022 году было сделано 35 таких за-
купок, из них в 17 случаях алкоголь 
был продан. За семь месяцев 2023 
года было совершено 11 контроль-
ных закупок, в семи случаях из ко-
торых несовершеннолетнему про-
дали алкоголь. Такие результаты 
вызывают большую тревогу, и мы 
ждем здесь активных обсуждений 
и действий со стороны торговцев и 
местных самоуправлений.

Прочитать больше можно здесь: 
https://www.tai.ee/et/valjaanded/
alkohoolsete-jookide-ning-tubaka-ja-
nikotiinitoodete-testostlemine.

КРИСЛИ КАЛДАРУ, 
КИРСТИ ХИНДРЕУС, 
координаторы профилактической 
службы Идаской префектуры

Работники магазинов при продаже алкоголя 
должны чаще спрашивать документы у молодежи

Спрашивали документы Не спрашивали документы

Контрольные закупки в ида�вируских самоуправлениях выявили большие различия: где�то у молоде�
жи при покупке алкоголя документы спрашивают, а где�то � нет. В действующих на территории Йыхви�
ской волости магазинах ИД�карточку спросили у молодых людей в 55% случаев, а в Тойлаской воло�
сти при контрольных закупках ее не потребовали ни разу.

По сравнению с предыдущей волной контрольных закупок (осенью 2022 года) ситуация улучшилась 
в двух самоуправлениях � в Йыхвиской волости и в городе Силламяэ. В других самоуправлениях она 
ухудшилась.

Случаи в %. В скобках � количество контрольных закупок. В сравнении с предыдущей волной.

tal avanes kõikidel projektiga liitu-
nud koolidel võimalus osaleda ui-
mastiennetuse koolitusel ning sel-
lele järgneval kolmel nõustamisel. 
Kaheksas koolis toimunud koostöi-
sel koolituspäeval said osalejad üle-
vaate koolinoorte uimastitarvitamise 

tiivne muutus ka koolipersonali ui-
mastiennetuse teadmistes ning ta-
jutud toetuses selle elluviimiseks. Ni-
melt viidi koolituse tulemuslikkuse 
hindamiseks läbi eel- ja järelhinda-
mine (uuringu käigus kasutati sel-
leks juba varem välja töötatud küsi- 2021/22. õa alguses osales projektis esimese

koolina Kiviõli I Kesk-kool, kus pärast koolituse
toimumist algatati tervisemeeskond ning
nüüdseks on jõutud juba tegevuskava koostamiseni.

Kooli huvijuht Helena PAIST:
"Tänu koolitusele oli kooliperega võimalus oma tööd analüüsida,
märgata parendamist vajavaid kohti, mõtestada oma tegevust. Saime
kujundada ühtse arusaama, mida peame silmas, kui räägime ohu-
teadlikust koolist, ning millised ennetustegevused on koolis tehtavad,
mida juba teeme ning millele veel tähelepanu pöörata.

Pärast koolituse lõppemist koostasime tegevuskava, mis hõlmas ka
käimasolevat õppeaastat, ja tehtud said esimesed kiireloomulisemad
tegevused, nagu ohutusjuhendite ülevaatamine ja klassiruumidesse
info paigutamine. Praegu on meil olemas tervisenõukogu statuut, kus
kirjas tervisenõukogu töökorraldus ning valmis tööplaan järgmiseks
õppeaastaks.

Oleme tänulikud turvalise ja toetatud teekonna eest koolitajatele, kes
pärast koolitust jätkasid ka nõustamist. Oma ala asjatundjate kõrvalt-
vaade aitas palju, lisaks saime konkreetseid soovitusi ja tööriistu, mis
aitasid pärast koolitust loodud kooli tervisenõukogu tööle kaasa."

Kiviõli I Keskkooli kogemus

Projekti toimumisaeg: 2021/22. ja 2022/23. õa

Projekti eesmärk: Ida-Virumaa üldhariduskoolide personali
uimastiennetuse valmisoleku suurendamine.

Projektis osalenud koolid: Kiviõli I Keskkool, Kohtla-Järve Ahtme
Põhikool, Iisaku Gümnaasium, Toila Gümnaasium, Illuka Põhikool,
Jõhvi Põhikool, Kohtla-Järve Slaavi Põhikool,
Kohtla-Järve Kesklinna Põhikool

Projekti tegevused: kõikides koolides viidi läbi uimastiennetuse
koolitus (kuni 20 osalejat) ning kolm uimastiennetuseteemalist
nõustamist koolitusel tekkinud meeskonnale (kuni 6 liiget).

Projekti ellukutsuja: Politsei- ja Piirivalveamet

Projekti rahastaja: Ida-Virumaa Omavalitsuste Liit

Projektijuht: Krisli Kaldaru, Politsei- ja Piirivalveamet, Ida prefektuur

Projekti elluviijad: Brith Kupper ja Julia Kashina, MTÜ Navigator

Projekt "Ohuteadlik kool"

"Ohuteadlik kool" ознакомил школы с основанной на доказательствах 
профилактикой употребления дурманящих веществ
Связанные с дурманящими ве-

ществами (алкоголь, табак, нар-
котики) проблемы - одни из са-
мых серьезных и вредоносных 
проблем здоровья у молодежи 
Эстонии. Для исключения появ-
ления этих проблем важно со-
средоточиться на профилактике 
и понять причины, почему моло-
дежь начинает употреблять опья-
няющие вещества и в результа-
те брать на себя больше рисков. 
В прошлом учебном году про-
ект Идаской префектуры Депар-
тамента полиции и погранохраны 
"Ohuteadlik kool" ("Информиро-
ванная об опасности школа") осу-
ществлялся в восьми общеобразо-
вательных школах Ида-Вирумаа, 
сосредоточив внимание на осно-
ванной на доказательствах про-
филактике дурманящих веществ, 
а также поддержке здоровья и 
благополучия в школе.

Часто полагают, что для про-
филактики и сокращения употре-
бления одурманивающих веществ 
детьми и молодежью надо инфор-
мировать молодежь о различных 
вызывающих зависимость веще-
ствах, описывать их влияние на здо-
ровье, а также делиться пугающи-
ми историями о бывших зависимых. 
Однако научные исследования под-
тверждают, что вышеназванные 
действия не помогают отложить или 
предотвратить употребление опья-
няющих веществ, а могут, напро-
тив, увеличить их употребление.

Важную роль в профилактике 
употребления опьяняющих 
веществ играет персонал школ

Исходной точкой основанной на 
доказательствах профилактической 
работы является понимание того, 
что на поведение молодежи влияют 
различные воздействующие факто-
ры (как, например, взгляды, веро-
вания, умения и т.д.), а также пси-
хосоциальная среда как дома, так 
и в школе и местах проведения до-
суга. При проведении профилакти-
ки употребления одурманивающих 
веществ следует сосредоточиться 
как на социальных навыках учащих-
ся, школьной политике и действую-
щих в школе договоренностях, так 
и на здоровье и благополучии в бо-
лее широком контексте. Например, 
известно, что большая сплочен-
ность в школе и хорошие отноше-
ния как между учениками, так и 
между учителями помогают отло-
жить или полностью предотвратить  
начало употребления одурманиваю-
щих веществ. 
Начатый в 2021 году проект сосре-

доточился на персонале общеоб-
разовательных школ Ида-Вирумаа, 
чтобы увеличить его готовность к 
осуществлению профилактики упо-
требления одурманивающих ве-
ществ. В качестве косвенной цели 

Проект "Ohuteadlik kool" 

Опыт 1�й средней школы Кивиыли

Период проекта: 2021/22 и 2022/23 уч. гг.
Цель проекта: увеличение готовности персонала общеобразовательных 
школ Ида�Вирумаа к профилактике употребления одурманивающих ве�
ществ
Участвовавшие в проекте школы: 1�я средняя школа Кивиыли, Ахтме�
ская основная школа Кохтла�Ярве, Ийзакуская гимназия, Тойлаская гимна�
зия, Иллукаская основная школа, Йыхвиская основная школа, Славянская 
основная школа Кохтла�Ярве, Кесклиннаская основная школа Кохтла�Ярве
Проектная деятельность: во всех школах проводилось обучение по про�
филактике употребления одурманивающих веществ (до 20 участников) и 
три консультации на тему профилактики употребления одурманивающих 
веществ для образовавшихся в ходе обучения команд (до 6 членов)
Инициатор проекта: Департамент полиции и погранохраны
Финансировал проект: Ида�Вирумааский союз самоуправлений
Руководитель проекта: Кристи Калдару, Департамент полиции и погра�
нохраны, Идаская префектура 
Осуществляли проект: Брит Куппер и Юлия Кашина, НКО "Navigator"

В начале 2021/22 учебного года в проекте в 
качестве первой школы участвовала Кивиы)
лиская 1)я средняя школа, в которой после об)
учения инициировали команду здоровья и на 
сегодня уже дошли до составления программы 
деятельности.

Руководитель школы по интересам ХЕЛЕНА ПАЙСТ: 
� Благодаря проекту коллектив школы получил возможность проанализи�
ровать свою работу, заметить нуждающиеся в улучшении моменты, осмыс�
лить свою деятельность. Мы смогли сформировать единое понимание того, 
что имеем в виду, когда говорим об информированной об опасности шко�
ле, и какие профилактические действия осуществимы в школе, что мы уже 
делаем и на что еще надо обратить внимание.
После завершения обучения мы составили программу деятельности, охва�
тывающую нынешний учебный год, и осуществили первые наиболее сроч�
ные действия, такие, как пересмотр инструкции по безопасности и разме�
щение информации в помещениях классов. Сейчас у нас имеется статут 
совета по здоровью, в котором расписана организация работы совета по 
здоровью, а также готов план работы на следующий учебный год. 
Мы благодарны за поддержку организаторам обучения, которые после об�
учения продолжили консультирование. Взгляд со стороны специалистов 
в своей области во многом помог нам. Кроме того, мы получили конкрет�
ные рекомендации и рабочие инструменты, которые содействовали рабо�
те созданного после обучения школьного совета по здоровью. 

Одной из ида�
вирумааских школ, ак�
тивно участвовавших в 
проекте, была Кивиыли�
ская 1�я средняя школа. 
Большая сплоченность 
в школе, а также хоро�
шие отношения как меж�
ду учащимися, так и меж�
ду учителями помогают 
отложить и полностью 
предотвратить начало 
употребления одурмани�
вающих веществ.

повышали знания школьного персо-
нала о роли полиции в деле профи-
лактики. 
В 2021/22 и в 2022/23 учебных го-

дах перед всеми присоединивши-
мися к проекту школами открылась 
возможность участвовать в обуче-
ниях на тему профилактики упо-
требления одурманивающих ве-
ществ и в последовавших за этим 
трех консультациях. В рамках про-
ходившего в восьми школах учеб-
ного дня, основанного на сотрудни-
честве, участники получали обзор 
сегодняшней ситуации с употребле-
нием одурманивающих веществ, о 
связанных с ним рисках и факторах 
защиты, а также об основанной на 
доказательствах профилактике упо-
требления опьяняющих веществ.
Каждая школа проанализирова-

ла положение на данный момент со 
здоровьем и благополучием в своей 
школе, и к концу обучения почти во 
всех школах были составлены пер-
воначальные проекты идей. Хотя 
некоторые проблемы были у участ-
ников разные, в качестве общей 
проблемы неоднократно называ-
ли нехватку опорных специалистов, 
недостаточное сотрудничество с ро-
дителями и слабое привлечение 
учащихся к формированию школь-
ной жизни. С другой стороны, в ка-
честве позитивного момента на-
зывали больше возможностей для 
насыщения досуга, наличие общих 
традиций, а также поддерживаю-
щий здоровье пример со стороны 
школьного персонала.
В течение двух учебных лет в об-

учении участвовали в общем 146 
работников общеобразовательных 
школ Ида-Вирумаа, среди которых 
были как учителя и опорные специ-
алисты, так и члены руководства. 
Средняя оценка обучения со сторо-
ны участников была позитивная (в 
соответствии с анализом обратной 
связи 4,2 балла из 5-ти), и самой 
важной частью участники посчитали 
именно возможность сообща с кол-
легами классифицировать пробле-
мы своей школы. 
Радует, что наряду с хорошими от-

кликами на обучение произошло 
позитивное изменение в знаниях 
школьного персонала о профилакти-
ке употребления одурманивающих 
веществ и в ощущении персоналом 
поддержки при ее осуществлении. А 
именно: для оценки результативно-
сти обучения были проведены пред-
варительная и последующая оцен-
ки (в ходе исследования для этого 
применялись разработанные ранее 
опросники).  Из результатов иссле-
дования стало ясно, что если до об-
учения участники оценивали свои 
знания по профилактике в сред-
нем на 2,2 балла, то после обучения 
оценка выросла до 3,5 балла. 
Например, значительно увеличи-

лись знания участников обучения 
о бесплатной или малозатратной 
профилактической деятельности. 
Участники более сильно, по срав-
нению с периодом до обучения, по-
чувствовали, что у них есть под-
держка со стороны коллег при 
осуществлении деятельности по 
профилактике употребления одур-
манивающих веществ.

В школах сформировали 
команды здоровья

Хотя 78% участников, давших об-
ратную связь после учебного дня, 
полагали, что последующие за об-
учением консультации помогли бы 
им лучше двигаться вперед в де-
ле профилактики употребления 
одурманивающих веществ в шко-
ле, продолжить консультации ре-
шили шесть школ. Три из них прош-
ли все консультации. Консультации 
были предназначены для внутриш-
кольных команд, образованных из 
участников обучения, которые с по-
мощью советов и поддержки со сто-
роны проводящих обучение смогли 
в течение более продолжительного 

срока классифицировать для себя 
важные проблемы и решить их. 
На консультациях в первую оче-

редь обращали внимание на темы, 
касающиеся классификации здоро-
вья и благополучия в школе на дан-
ный момент, более результативного 
привлечения учащихся к школьной 
жизни и создания инструкции по ре-
агированию на связанные с одурма-
нивающими веществами ситуации. 
На примере Кивиылиской 1-й сред-
ней школы после обучения нача-
ли формировать команды здоровья. 
Если у школьного персонала возни-
кало желание просветить себя и в 
области распознавания различных 
одурманивающих веществ и свя-
занных с ними опасностей, крими-
нальное бюро Идаской  префектуры 
Департамента полиции и погранох-
раны проводило соответствующие 
встречи. Поскольку в сфере обра-
зования часто одновременно про-
исходит много событий, то в случае 
некоторых школ участие в консуль-
тациях отменялось как из-за нехват-
ки времени, так и из-за перехода на 
эстоноязычное обучение. Тут есть, 
конечно, о чем подумать и команде 
проекта при осуществлении подоб-
ных проектов.
С другой стороны, приятно отме-

тить, что школы, нашедшие вре-
мя углубиться в эту тему, получили 
в ходе проекта поддержку и созда-
ли важную почву для того, чтобы в 
своей школе продолжить поддерж-
ку здоровья и благополучия и после 
завершения проекта.
Как и многие изменения, профи-

лактическая работа имеет долго-
срочный характер и является после-
довательным процессом. Желаем 
всем школам эффективного нового 
учебного года и поддерживающих 
здоровье шагов! 
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